



4^E EDITION

JOURNÉE SCOLAIRE

VENDREDI 8 SEPTEMBRE 2023



L'ODYSSÉE GAULOISE

8-9-10 SEPTEMBRE 2023, VEVEY

JOURNÉE SCOLAIRE

Ce dossier s'adresse à toute école et institution régionale, et présente le concept de la Journée scolaire de la quatrième édition du festival Les Celtiques de Vivisco. Elle se tiendra le vendredi 8 septembre 2023, avant la soirée d'ouverture du festival. Cette journée offre l'opportunité aux écoles et institutions intéressées à faire venir un ou plusieurs groupes pour un parcours découverte adapté à toutes et à tous, et donner ainsi l'accès à des ateliers ludiques, thématiques et culturels.

LA JOURNÉE EN BREF

QUOI?

Cette journée vous propose un parcours ludique et didactique sur l'antiquité et l'histoire régionale et mettra le riche passé antique Suisse et ses relations avec le monde grec à l'honneur. Il comprend des explications adaptées à tous, des démonstrations et se terminera par un spectacle accompagné d'une collation.

OÙ?

Sur le terrain de sport de Crédeiles, à Vevey. Le festival est accessible en véhicule, mais ne possède pas de parking réservé. Il est adapté aux fauteuils roulants et comprend des zones de repos.

QUAND?

Le vendredi 8 septembre 2023. Quatre horaires de visite sont proposés le matin, à midi, en début d'après-midi et fin de journée.

POUR QUI?

Le parcours est adapté pour tous, des passionnés d'histoire aux amateurs curieux de découvrir un pan de l'histoire locale, des plus jeunes enfants aux âges les plus mûrs.

COMBIEN?

5.- par personne.

SOMMAIRE

PRÉSENTATION GÉNÉRALE DE LA MANIFESTATION

VIVISKES, L'ASSOCIATION ORGANISATRICE	3
LES CELTIQUES DE VIVISCO, LE FESTIVAL	4

LA JOURNÉE

LE CONCEPT	5
LE PARCOURS	6
LE SPECTACLE	10

TARIFS, HORAIRES ET INSCRIPTIONS	11
--	----

CONTACTS.....	12
---------------	----

FORMULAIRE D'INSCRIPTION	14
--------------------------------	----

PRÉSENTATION GÉNÉRALE

PRÉSENTATION GÉNÉRALE DE LA MANIFESTATION

VIVISKES, L'ASSOCIATION ORGANISATRICE

Viviskes est avant tout la rencontre de passionnés de l'Antiquité celtique venant de divers horizons pour reconstituer la vie quotidienne et guerrière des Celtes de la période laténienne (450-50 av. J.-C.) et des civilisations contemporaines, telles que la Rome républicaine.

Rassemblés en 2011, nous nous sommes installés dans la région de Vevey et depuis lors, nous n'avons cessé de tenter de redonner vie à notre histoire commune et de valoriser le patrimoine culturel lié à cette période historique.

Notre rôle est celui d'intermédiaires entre des sources académiques et archéologiques sur les Celtes et les clichés romantiques généralement attachés à cette période que l'on trouve souvent dans les médias. Nous collaborons avec des archéologues, historien·ne·s et artisan·e·s dans nos projets, de sorte à pouvoir régulièrement questionner notre pratique de la reconstitution. Notre objectif est de dépoussiérer l'histoire et de la rendre accessibles à toutes et tous.

Notre association a déjà organisé plusieurs éditions du Festival « Les Celtiques de Vivisco » en 2013, 2015 et 2018. Grâce à une politique de prix volontairement très accessible, notre festival est devenu un événement très apprécié des amateurs et amatrices de culture antique et une sortie familiale très attendue dans la Riviera. Pour notre association, l'organisation d'un tel événement contribue à l'atteinte de son objectif statutaire de participer à la vulgarisation des connaissances sur l'Antiquité celtique en Suisse.



PRÉSENTATION GÉNÉRALE

LES CELTIQUES DE VIVISCO, LE FESTIVAL

L'occupation du site de Vevey remonte au Néolithique, comme le témoignent des haches de pierre retrouvées à divers emplacements. Après cela, ce sont les Celtes du second âge du Fer qui s'implantent dans notre région, entre 450 et 200 av. J.-C. Si le village de Vivisco n'a pas encore été découvert, l'exceptionnelle nécropole celtique d'en Crédeiles a été fouillée au début du siècle dernier.

C'est en s'intéressant de plus près à cette découverte que Viviskes a décidé de réaliser la première édition des Celtiques de Vivisco en 2013. Deux ans plus tard, c'est à l'époque romaine et plus particulièrement aux vestiges de l'agglomération romaine de Viviscum que sera dédiée la seconde édition du festival. En 2018, se déroulait la troisième édition avec pour thématique "Du Pain et des Jeux".

Mettre en évidence cette richesse archéologique de manière vivante, jeune et dynamique, en complémentarité avec le travail déjà effectué par le musée de Vevey nous tient donc particulièrement à cœur.

L'ODYSSÉE GAULOISE

Pour cette quatrième édition, Viviskes s'est tourné vers un pan méconnu de l'antiquité : les liens entre les mondes grec et gaulois. Ce choix s'est effectué pour deux raisons principales.

Tout d'abord, la région veveysanne est située sur la route du Rhône, l'un des grands axes de communication entre Nord et Sud des Alpes, servant à l'importation d'une denrée particulièrement appréciée des gaulois : le vin. Ensuite, la plus ancienne monnaie utilisée comme obole à Charon de Suisse a été retrouvée à Vevey, sur le site de notre festival : une obole de Marseille, une pièce grecque ayant vécu une véritable odyssee gauloise.

Pour plonger dans ce monde aux senteurs d'olivier, une troupe venant tout droit de Massalia sera présente, mais nous accueillerons également l'École Suisse d'Archéologie en Grèce et un groupe de musique traditionnelle grecque.

Mettre en évidence ces liens est une mission qui nous tient à cœur et que nous nous réjouissons de faire découvrir à toutes et tous !



LA JOURNÉE

LE CONCEPT

La transmission des connaissances sur l'Antiquité à tous et toutes a toujours été l'un de nos objectifs premiers. Nous intervenons régulièrement dans des écoles et avons organisé une journée scolaire lors des deux premières éditions de notre festival. Lors de la troisième édition, nous avons décidé d'élargir cette offre aux institutions et associations régionales, et proposer une plongée dans les cultures de l'Antiquité le temps d'une journée.

Pour cette quatrième édition, nous proposons un parcours découverte d'une heure et demie, pour des classes ou des groupes de 5 à 25 personnes. En lien avec le thème "L'Odyssée Gauloise", les artisans et reconstituteurs/animateurs du festival proposeront une présentation et démonstration de leur activité durant les 15 minutes qui leurs seront imparties. Chaque groupe visitera quatre postes, avant de se voir offrir une collation "d'époque" et une dernière démonstration de combats par les guerriers celtes, les légionnaires romains et les hoplites grecs.

Le but de la visite est de proposer un tour d'horizon ludique, didactique et interactif de différents aspects de la vie quotidienne dans l'Antiquité, centré sur la thématique des liens entre les mondes antiques celtes et grecs.



LA JOURNÉE

LE PARCOURS

Basés sur des recherches et sur de l'expérimentation, les postes présenteront l'artisanat, la vie quotidienne et les techniques martiales dans l'Antiquité grecque, celte et romaine. Le parcours découverte sera composé de quatre des postes suivants, avec toujours au moins une troupe de reconstitution, un artisan et un stand d'archéologie.

La poterie tenait une place prépondérante dans le quotidien des populations antiques. De différentes tailles et formes, elle servait à stocker et transporter la nourriture, à la préparer et à la servir. Chaque époque et chaque culture développait son propre style de céramique, pour satisfaire à son sens esthétique et pour se différencier des populations alentours. Mais comment, de la terre ramassée dans la nature, naissent les jattes, les pots et la vaisselle fine ? C'est ce que vous apprendra la démonstration au stand d'Ars Cretariae et de l'Atelier Figvlina.

L'ATELIER DES POTIERS



LES FORGERONS

Si les Gaulois étaient connus pour leurs grands guerriers, ils l'étaient tout autant pour la qualité de leurs épées ! Le forgeron est sans doute l'un des personnages les plus importants de la tribu, et il vous expliquera les mystères de la forge, mais bien plus encore ! Vous pourrez découvrir la fascination du bronze en fusion et la magie d'un morceau de fer devenant petit à petit un objet prêt à servir entre les mains d'un maître forgeron, celui là-même qui réalisa notre carnyx faisant l'admiration de l'Europe entière.

LA JOURNÉE

L'ARTISANAT DU CUIR

Partez à la découverte des secrets du cuir, du tannage à la couture en passant par le repoussage. Ce matériau pourtant souvent si mal conservé archéologiquement n'aura plus de secret pour vous!



LE FRAPPEUR DE MONNAIE

Suivez le bruit de l'argent se pliant à la volonté de l'artisan et venez à la rencontre du frappeur de pièces! Il vous fera découvrir les secrets de la numismatique : la science des monnaies.

LA VANNERIE

Tresser, meler, et entremeler: l'osier permet de nombreuses créations grâce au talent de l'artisan en vannerie. Du panier au bouclier, le vannier peut tout réaliser.



LA JOURNÉE

LES GAULOIS

Non, contrairement à Astérix, les Gaulois ne faisaient pas que manger du sanglier et taper des Romains! Mais à quoi passaient-ils leurs journées s'ils ne chassaient pas le cochon sauvage et le légionnaire ? Découvrez toutes les facettes de la vie quotidienne et guerrière des Celtes.



LES GRECS

Nos invités d'honneur: une troupe de hoplites grecs, venus tout droit de Massalia! Partez à la rencontre de la Grèce classique, du siècle de Périclès à Alexandre le Grand.

LES ROMAINS

Si Rome a réussi à dominer la majeure partie du bassin méditerranéen et une bonne partie de l'Europe pendant plus de cinq siècles, c'est avant tout grâce à ses légions. Vous pourrez découvrir l'intérieur d'un campement de légion romaine et voir comment les braves légionnaires passaient leur temps quand ils n'affrontaient pas les hordes gauloises.



LA JOURNÉE

L'ARCHÉOLOGIE

À LA RECHERCHE DU TEMPLE PERDU

Plongez dans l'actualité de l'archéologie grecque au contact des scientifiques du site d'Amarynthos sur l'île d'Eubée en Grèce et découvrez son incroyable temple et ses nombreux vestiges.



LE MUSÉE DU MCAH

La Suisse regorge de sites archéologiques plus impressionnants les uns que les autres, et pourtant ils sont souvent peu connus des habitants alentours. De la découverte au musée, tous les mystères de l'archéologie suisse sont présentés par le Musée Cantonal d'Archéologie et d'Histoire de Lausanne.

LA JOURNÉE

LE SPECTACLE

Après avoir découvert les aspects de la vie quotidienne de l'antiquité celte, grecque et romaine, vous pourrez admirer la furie gauloise, la tactique des légionnaires et l'organisation des hoplites grecs.



Présentés par les associations Viviskes, Somatophylakes, Trimatrici et Legio XII, ces combats vous permettront de compléter la visite en vous glissant dans la peau d'un spectateur de l'amphithéâtre, tout en dégustant une collation inspirée des recettes antiques.

INFORMATIONS PRATIQUES

PRATIQUE

Le festival a lieu au terrain sportif de Crédeiles, à Vevey. L'entrée se fait par le Boulevard Paderewski entre les n° 17 et 21. Il est possible d'accéder à l'entrée du festival en véhicule.

Le festival ayant lieu sur un terrain sportif, il est possible d'y circuler pour les personnes à mobilité réduite, mais le terrain peut devenir boueux en cas de forte pluie.

Des toilettes sont à la disposition du public sur le site du festival. Elles ne sont cependant pas accessibles aux fauteuils roulants.

Des possibilités de s'asseoir sont en tout temps disponibles et notre staff est à votre disposition en cas de besoins particuliers.

PARCOURS PROPOSÉ

Durant le parcours d'**une heure et demie**, vous passerez par:

- **Quatre postes de 15 minutes** dont au moins un artisan, une troupe de reconstitution et un stand d'archéologie¹
- **Un spectacle d'environ 30 minutes** : démonstration de combat par les guerriers celtes, les légionnaires romains et les hoplites grecs
- Une **collation** rafraichissante inspirée des aliments consommés à l'époque

TARIF DU PARCOURS: 5.- CHF PAR PERSONNE

¹ Il n'est pas possible de choisir par quel poste vous passerez, la répartition se fera en fonction du nombre de groupes présents

INFORMATIONS PRATIQUES

HORAIRE

Nous proposons quatre horaires de visite à choix dans la journée¹ :

- 10h00-11h30 (Visite de 4 stands puis spectacle et collation)
- 11h00-12h30 (Spectacle et collation puis visite de 4 stands)
- 14h00-15h30 (Visite de 4 stands puis spectacle et collation)
- 15h00-16h30 (Spectacle et collation puis visite de 4 stands)

INSCRIPTIONS

Les inscriptions se font par retour du formulaire annexe à l'adresse mail suivante :

viviskes@gmail.com

Délai final des inscriptions²: Jeudi 31 août 2023

CONTACTS

Nous sommes à votre disposition pour toute question ou renseignement, n'hésitez pas à nous contacter par téléphone ou par courriel.

- Laurène Resin: 079.526.18.81
- Joël Demotz: 079.268.42.58
- Mail: viviskes@gmail.com

1 Prévoyez de vous présenter à l'entrée une dizaine de minutes à l'avance

2 Dans les limites des places disponibles, quatre groupes par tranche horaire

INFORMATIONS PRATIQUES

COORDONNÉES BANCAIRES

Association Viviskes

1800 Vevey

CCP : 12-812812-7

IBAN : CH43 0900 0000 1281 2812 7

SITES INTERNET

Retrouvez toutes les informations pratiques sur le site du festival

celtiques-de-vivisco.ch

Vous trouverez par ailleurs plus d'informations concernant notre association et nos manifestations sur le site internet de l'association, ainsi que sur les pages Facebook et Instagram



viviskes.ch



[Viviskes - association de reconstitution protohistorique celtique](#)



[Viviskes](#)



FORMULAIRE D'INSCRIPTION

NOM DE L'INSTITUTION :

PERSONNE DE CONTACT (NOM + TÉLÉPHONE) :

NOMBRE DE PARTICIPANTS ET ACCOMPAGNATEURS :

ÂGE DES PARTICIPANTS :

HEURE DE LA VISITE SOUHAITÉE :

- ~~10h00-11h30~~ complet
- ~~11h00-12h30~~ complet
- 14h00-15h30
- 15h00-16h30

BESOINS PARTICULIERS ET REMARQUE :

MÉTHODE DE PAIEMENT :

- En espèces ou par Twint (à l'arrivée sur le festival)
- Virement bancaire (avant la journée) à effectuer aux coordonnées suivantes
- Sur facture, délai de paiement à convenir

Association Viviskes

1800 Vevey

CCP : 12-812812-7

IBAN : CH43 0900 0000 1281 2812 7 13

Formulaire à renvoyer avant le 31 août 2023 par mail à viviskes@gmail.com